
Mantener un enfoque positivo,  
no dejar de innovar, persistir en  
la sustentabilidad y una colabora-
ción estrecha con los equipos de 
trabajo son parte de las fórmulas 
aplicadas por estas empresarias.

Tres empresarias 
entregan ideas 
innovadoras para 
sortear la crisis
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Atentos independientes: 
SII ofrece hasta $650 mil 
al mes para hacer frente 
a la menor actividad
Es dinero del propio contribuyente, pero 
que el Servicio de Impuestos Internos (SII) 
otorgaría como adelanto de su devolución 
de impuestos. Pueden acceder trabajadores 
que emitan boletas electrónicas.
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Parte mañana el 
cordón sanitario para 
Coronel y Lota
Alcaldes agradecieron la medida, 
pero aseguran que es tardía y que lo 
ideal habría sido una cuarentena.
CIUDAD PÁG.6

Oceanografía, Ecología e Ingeniería Química destacan en Chile, según categorización del Academic Ranking of World Universities (ARWU).

Universidad de Concepción encabeza ranking nacional en tres ramas del saber
Tenimesista local  
firmó contrato  
con club de Austria

CIUDAD PÁG.8

ARWU
Más conocido como Ranking 
Shanghai, es una de las catego-
rizaciones más importantes 
del mundo.

Ciencias
de la Tierra y Matemáticas  
también ocuparon lugares 
sobresalientes.
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Afirman que el desempleo 
regional se acerca al 30%

LA CIFRA PARECIERA QUEDAR AL DEBE

Según interpretaciones de los 
datos desagregados sobre el merca-
do laboral en Bío Bío, los especialis-

tas estiman que el indicador podría 
bordear el 30%, considerando los 
desocupados y los inactivos que 

podrían ser parte del mercado 
laboral.  
Sobre la cifra de los analistas, el 

seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, subrayó que “se trata de 
la tasa de desempleo potencial, que 

es un indicador que nos permite 
ser comparables con otros países”.

Analistas locales explican que el 10,1% oficial no contempla la realidad económica de la pandemia.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

EDITORIAL: QUE SE PROMULGUE LA LEY
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO HERRERA-CAMUS  
Académico del Departamento de Astronomía UdeC.

Tengo una invitación, que en 
realidad son tres.  La situación na-
cional, lamentablemente, es muy 
dura,  y la posibilidad de que todo 
mejore sigue escapándose en el 
horizonte. Muchos eventos han 
tenido que ser pospuestos o cance-
lados. Sin embargo, hay uno en 
particular que ocurrirá el 14 de di-
ciembre que no se inquieta por lo 
que pasa bajo nuestra atmósfera. 
Me refiero al eclipse total de Sol 
que cubrirá gran parte de la Arau-
canía e Isla Mocha. 

Dado que el eclipse ocurrirá sí o 
sí, independiente si está seminu-

mapu. Astronomía y cosmología 
mapuche” de Pozo y Canio si quie-
ren saber más. 

Finalmente, mi tercera invita-
ción es a la reflexión. Cuando el 
día se convierta en noche por unos 
minutos el 14 de diciembre, en esa 
pausa oscura, tendremos la opor-
tunidad de redescubrir la impor-
tancia del Sol para la vida en la 
Tierra. Esta es una reflexión que 
podríamos hacer después de cada 
atardecer, pero cuando los eventos 
son parte de una rutina que equi-
vocadamente pensamos siempre 
ha estado y siempre estará, difícil-
mente valoramos su importancia. 
De la misma manera que el eclip-
se, la pandemia de la Covid-19 ha 
actuado como una pausa en nues-
tro país que ha desnudado la injus-
ticia, segregación, y pobreza que 
por décadas han estado presentes, 
pero que ahora son más visibles 
que nunca. Que este año de pausas, 
marcado por la pandemia y el 
eclipse, nos sirva para reflexionar 
cuál puede ser nuestro aporte, de 
tal forma que cuando pase el virus, 
y vuelva a salir el Sol, estemos lis-
tos para trabajar por un mejor país 
para todos.

blado o Chile en cuarentena, es 
muy importante que nos preocu-
pemos que nadie sufra daño ocu-
lar. Por este motivo, mi primera 
invitación es que participen de 
nuestra campaña “Planifica tu 
Eclipse” de Astronomía UdeC. En 
nuestra página web, www.planifi-
catueclipse.cl, podrán encontrar 
consejos para ver el eclipse de for-
ma segura. También hemos crea-
do un mapa interactivo que indi-
ca las localidades donde el eclipse 
será total y su duración (por ejem-
plo, en Villarrica la oscuridad to-
tal durará 2 min 8 s, casi el doble 
que en Temuco). Esta herramien-
ta también resultará muy útil para 
aquellos que quieren ver el eclipse 
alejados de centros urbanos debi-
do a la pandemia. 

Mi segunda invitación es a apro-
vechar este eclipse en la Arauca-
nía para aprender acerca de la 
rica cosmovisión mapuche, y en 
particular del “Lai Antü” o la 
muerte del Sol. El final del eclip-
se, marcado por el resurgimiento 
de “Antü” desde la oscuridad, mar-
cará un renacer, el comienzo de 
un nuevo ciclo para la comuni-
dad. Recomiendo el libro “Wenu-

Que este año de 
pausas, marcado por 
la pandemia y el 
eclipse, nos sirva para 
reflexionar cuál 
puede ser nuestro 
aporte.

Eclipse en tiempos  
de pandemia
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La pandemia de la Covid-19 es 
una emergencia sanitaria que im-
plicó la realización de ajustes y me-
didas extraordinarias en todos los 
sectores de la sociedad. En nuestro 
país, llevamos dos meses sin clases 
presenciales para nuestros estu-
diantes, situación que obligó a las 
comunidades educativas a gene-
rar procesos de ajuste en las prác-
ticas pedagógicas, diseño de estra-
tegias de trabajo y promoción de 
diferentes formas de comunica-
ción entre los agentes del proceso 
de enseñanza aprendizaje. 

Todo en pos de que la situación 
perjudique lo menos posible el de-
sarrollo de habilidades y actitu-
des, junto al progreso en el apren-
dizaje. Esto cobra mayor relevan-
cia para quienes presentan 
Necesidades Educativas Especia-
les (N.E.E), ya que involucra accio-
nes de coordinación, adecuación 
y trabajo colaborativo entre los 
miembros de las comunidades 
educativas. 

Es importante que las unidades 
educativas sistematicen prácticas 

mente, cada escuela o liceo, de 
acuerdo a sus posibilidades y con-
textos específicos, determine la 
forma de llevar o hacer llegar estas 
acciones a los estudiantes y las fa-
milias para quienes fueron pensa-
das, haciendo lo posible por asegu-
rar la recepción de recursos mate-
riales de trabajo, para lo cual, 
previamente se debe hacer un pa-
norama respecto a las opciones de 
las familias de la comunidad, para 
el acceso a la información.

cotidianas en torno a la comunica-
ción, cooperación y trabajo inter-
disciplinario entre profesionales 
de la educación, como profesores 
y educadoras de párvulos y los asis-
tentes de la educación, como el fo-
noaudiólogo, psicólogo u otro pro-
fesional que tenga directa relación 
con los estudiantes con N.E.E se-
gún su diagnóstico. 

Esto, debe constituir un recurso 
central para los procesos de plani-
ficación y diversificación de la en-
señanza; es importante que se si-
gan llevando a cabo instancias de 
colaboración por vía remota o no 
presencial, definir espacios, hora-
rios y participantes de acuerdo a 
las realidades y plantas de cada es-
tablecimiento, donde en conjunto, 
se diseñen acciones y se definan 
ajustes orientados a dar respuesta 
educativa de manera consensuada 
entre el equipo de trabajo, aspectos 
que necesariamente se deben dar 
en educación especial, ya sea en 
escuelas especiales como en es-
cuelas regulares con programas de 
integración escolar. 

Lo anterior, configura un gran 
paso en dirección a garantizar el de-
recho a la educación para la diver-
sidad, no sólo en el contexto de la 
pandemia, sino en cualquier reali-
dad. Sin embargo, hoy refleja más 
que siempre el compromiso adqui-
rido por las escuelas y los profesio-
nales. El apoyo mutuo entre los ex-
pertos, el abordaje conjunto de ac-
ciones en el diseño y adecuación de 
estrategias de trabajo, debe ser un 
peldaño basal para que, posterior-

El trabajo colaborativo 
es indispensable

El ministro de Salud, En-
rique Paris, anunció este 
miércoles que las comu-
nas de Lota y Coronel con-
tarán con cordón sanitario 
a partir de las 22:00 horas 
del viernes 3 de julio. 

La información fue con-
firmada en el reporte dia-
rio Covid-19 entregado 
por la Seremi de Salud del 
Bío Bío, el cual indicó que 
hasta el 30 de junio hay 
667 y 228 casos confirma-
dos de coronavirus, en Co-
ronel y Lota, respectiva-
mente. 

Los cordones se dividirán 
en seis puntos de control, 4 
en Coronel y 2 en Lota. 

 
@sgiacamang 
“Hemos decidido decretar 
Cordón Sanitario para Co-
ronel y Lota, que se hará 
efectivo este viernes 3 de ju-
lio a las 22 horas. Lo con-
versamos con el Presidente 
y el ministro: se trata de 
una medida para frenar 
aumento de casos en estas 
comunas hermanas de alta 
concentración urbana”. 
 
@gonzaloramirex 
“Se mantienen todas las 
cuarentenas una semana 
más, al menos. Se suman 
cordones sanitarios en Co-
ronel y Lota”. 
 
@miguelon_conce 
“¿Y la cuarentena para la 
intercomuna? En Penco los 
carabineros no están fisca-
lizando como debieran en 
los toques de queda”. 
 
@ananiasCeci 
“Está que se resuelve el 
brote de coronavirus en 
Coronel y Lota con un cor-
dón sanitario que funcio-
na solo los fines de sema-
na, como si el virus dur-
miera en días laborales. Y 
más encima, pueden se-
guir circulando (y conta-
giándose) dentro de sus 
comunas”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Mañana, viernes 3 de julio, expira el plazo 
para que el Ejecutivo promulgue la ley que 
limita la reelección de las autoridades po-
líticas. La normativa estuvo en debate por 

más de una década en el Congreso Nacional, y fue apro-
bada al inicio de junio en su último trámite. La Cámara 
también aprobó la retroactividad en esa misma oportu-
nidad, y entonces el proyecto quedó listo para ser des-
pachado a Ley.  

Pero no hay certezas al respecto. Es posible que la nor-
mativa se promulgue tal como salió del Parlamento, y 
también que exista alguna modificación mediante veto 
presidencial. Ello porque los partidos oficialistas son con-
tra la ley que limita la reelección, puesto que deja a 96 
alcaldes sin posibilidad de postular a un nuevo periodo 
en la elección de abril de 2021.  

Entre los parlamentarios, también hay opiniones 
divididas. Una vez promulgada la ley, 38 diputados y 
13 senadores no podrán repostular a sus escaños en 
las próximas dos elecciones parlamentarias. En Bío 
Bío, al menos 12 autoridades no podrán repostular 
a sus cargos. 

Cuando quedan pocas horas para el término del pla-
zo para la promulgación, desde la oposición denuncia-
ron “intentos de lobby” de las autoridades afectadas 
por la ley que limita la reelección. La promulgación im-

Que se promulgue la ley

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Dirigentes sociales 
 
Señora Directora: 

Acaba de entrar en vigencia la ley 
que extiende el mandato de los di-
rectorios de juntas de vecinos y de-
más organizaciones sociales. Se tra-
ta de una iniciativa muy importante 
en tiempos de pandemia para dar 
continuidad a estas agrupaciones. 

Estas cumplen un rol fundamen-
tal en mantener conectadas a sus 
respectivas comunidades y vincu-
larlas con las autoridades. Son los 
dirigentes sociales y las entidades 
que lideran, las que hoy tienen una 
labor gravitante en mantener infor-
mados a los habitantes de las zonas 
que representan, respecto a las me-
didas de seguridad y prevención 
para enfrentar la Covid-19 y dismi-
nuir su propagación. 

También han asumido una fun-
ción vital en la coordinación con los 
municipios para la entrega de cajas 
de alimento que está otorgando el 
gobierno a las familias más vulnera-
bles, como parte de las medidas que 
ayuden a sortear el impacto econó-
mico derivado de la pandemia. 

Así como el personal de salud, 
con compromiso y valentía, está 
hoy en la primera línea sanitaria 
para combatir el virus, los dirigen-

tes de las organizaciones comunita-
rias son parte también de la prime-
ra línea, pero en el mundo social, 
acompañando y conteniendo a los 
habitantes de sus zonas en estas du-
ras circunstancias de confinamien-
to e incertidumbre. 

Por lo mismo, se trata de una ta-
rea que como División de Organiza-
ciones Sociales estamos empeña-
dos en fortalecer a través de distin-
tos programas e iniciativas como 
los denominados “Diálogos Ciuda-
danos” y diversos talleres que bus-
can capacitar a estos líderes locales 
y ampliar su alcance en beneficio de 
todos los chilenos. 
 
Jorge Fuentes F., director Nacional 
División de Organizaciones Sociales 
 
Mothers of the Disappeared 

 
Señora Directora: 

Según la Constitución, la familia 
es el núcleo de la sociedad. De he-
cho, “los niños primero” fue el eslo-
gan que enarboló Sebastián Piñera 
para demarcar su segundo manda-
to. No obstante, tras lo descubierto 
en el Hogar Nido de Hualpén, las de-
nuncias de que el SENAME, lejos de 
garantizar seguridad, es un facilita-
dor institucionalizado de adopcio-

nes dudosas se han multiplicado en 
número, aunque disminuido en re-
sonancia. 

Es así como madres desesperadas 
por encontrar a sus hijos e hijas se 
enfrentan no solo al silencio de las 
autoridades, sino también a la esca-
sa atención mediática producto del 
actual escenario nacional, donde la 
pandemia y sus efectos colaterales 
han relegado preocupantemente a 
lugares secundarios la angustia de 
familias que imploran por respues-
tas. En Chile es requisito estar en la 
palestra para ser escuchado. 

En este sentido, es claro que la 
contingencia determina la agenda, 
aunque eso no obliga a caer en la 
amnesia colectiva, menos si el tópi-
co es selectivo. En tiempos difíciles, 
la solidaridad debe ir más allá de 
entregar cosas materiales; también 
debe consistir en conferir prioridad 
a casos de esta magnitud. 

“Midnight, our sons and daugh-
ters were cut down and taken from 
us” rezan las primeras líneas de 
aquella canción de U2, estrofa inau-
gural de un viaje marcado por la so-
ledad y la tristeza, tal como lo que 
actualmente viven estas mujeres de 
nuestra región. 

 
Fernando Fernández Ulloa

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

plicaría a los partidos políticos el desafío de comenzar 
a buscar los reemplazos de figuras emblemáticas que de-
jarán sus cargos. A la vez, tendrán que posicionar a nue-
vos cuadros para la política nacional.  

La aprobación de la normativa que limita la reelección 
marca un hito en la historia política del país. Es por ello 
que hay gran expectativa de que no sea desperdiciado 
todo el trabajo realizado en la Cámara y Senado para po-
ner fin a la perpetuación en los cargos. Cambiar lo que 
fue aprobado en las dos instancias no respondería a las 
aspiraciones de la ciudadanía, que espera alternancia en 
los cargos políticos. 

Prolongarse indefinidamente en el poder no le hace 
bien al país. Tampoco a la política. Los ciudadanos tie-
nen la capacidad de definir a sus representantes a tra-
vés de procesos democráticos sin vicios y prácticas que 
son parte del pasado. La Constitución de 1833 señala-
ba expresamente que tanto diputados como senadores 
eran reelegibles indefinidamente. Chile ha cambiado. 

Los ciudadanos tienen la 

capacidad de definir a sus 

representantes a través de 

procesos democráticos sin vicios  

y prácticas que son parte del 

pasado. 

¡
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En la DC esperan convocar a 
todos los interesados en 
cargos municipales en los 
próximos días. 

Tiraje a la 
chimenea

Son las elecciones para 
elegir concejales, alcaldes y 
gobernadores. Y en caso de 
ganar el Apruebo, también 
se votará por constituyentes. 

21 de abril del 
próximo año

“A pesar de mensajes erróneos, como nueva normalidad, retorno seguro y ahora leve mejoría, debemos seguir 
protegiendo a nuestras familias. Desde la Cámara, nos ocuparemos en ayudar a la clase media, a quienes que-

daron cesantes y a los que no tienen otra opción que salir a la calle a buscar el sustento diario”.

Gastón Saavedra, diputado del PS Distrito 20.

#MeQuedoEnCasa

¿Al Congreso? El destino 
de los alcaldes sin reelección

DEPENDEN DE UN EVENTUAL VETO PRESIDENCIAL 

Las elecciones municipales han 
vivido dos cambios que pueden ser 
considerados claves y que, quizás, 
cambien el rumbo de algunas co-
munas. 

Primero fue el aplazamiento de 
los comicios desde el 25 de octubre 
de 2020 al 11 de abril de 2021, a raíz 
de la contingencia sanitaria. A ello 
se suma lo ocurrido en junio, cuan-
do el Congreso aprobó la ley que re-
gula la reelección de autoridades. 

La normativa incluyó a los alcal-
des y en medio de un proceso inicia-
do en octubre pasado, por lo que va-
rios que tenían intención de man-
tenerse en sus cargos simplemente 
no podrán. 

Aunque en otras partes del país, 
hay autoridades agotando todas las 
cartas para mantenerse en el mismo 
cargo, pero en otras comunas, como 
Mario Olavarría (UDI), quien de Co-
lina analiza la opción de postular a 
Vitacura o Lampa. En tanto, Isaías 
Zavala (PC), de Diego de Almagro, 
afirmó que postulará en Chañaral. 

 
¿Y en Bío Bío? 

Los dirigentes de los partidos 
que tienen a alcaldes en esta com-
pleja situación se encuentran bara-
jando las alternativas. En la Provin-
cia de Concepción hay tres alcaldes 
que no podrían seguir; Audito Re-
tamal, Ricardo Fuentes (ambos del 
PPD) y Ángel Castro (DC).  

Los presidentes regionales del 
PPD, Bernardo Daroch, y de la DC, 
Marcelo Yévenes, descartaron de 
plano realizar cambios entre co-
munas y apostarán a dar tiraje a la 
chimenea. 

El falangista comentó que a me-
diados de mes espera tener desde 
las bases algunos interesados. “In-
ternamente esperamos tener perso-
nas inscritas para cubrir aquellos 
espacios electorales que se abran 
por distintos motivos en las muni-

Si se promulga la ley tal como salió desde el Parlamento, Audito Retamal, Ricardo 
Fuentes y Ángel Castro están a la espera de conocer su futuro después de abril.

cesitamos varios candidatos y en 
eso el partido no se va a equivocar”, 
argumentó Daroch. 

En efecto, en la provincia de Con-
cepción, se sabe que por la misma 
ley quedarán fuera de opción José 
Miguel Ortiz (DC) y Enrique van 
Rysselbeghe (UDI). 

Al respecto, Yévenes señaló que 
“todavía no hemos analizado el es-
cenario, tenemos que conversarlo 
con la militancia y así abordar este 
y otros temas”.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

cipales”, comentó. 
Mientras Daroch aseguró que el 

gobierno llega tarde a la discusión 
y da la opción de elucubrar con dis-
tintos escenarios. “Estamos frente a 
dos escenarios, una incertidumbre 
total que deja en un mal pie a quie-
nes quieren ir a la reelección y a los 
aspirantes a esos sillones”, dijo. 

El alcalde de Santa Juana, Ángel 
Castro, uno de los afectados por la 
ley, expresó que aún no piensa en 
su futuro y que se encuentra con-
centrado en la pandemia. “Yo no 
estoy pensando en lo que viene, 
estoy trabajando en el presente y 

mi cabeza está en eso. Lo que ven-
ga para adelante que sea lo que 
Dios quiera”, comentó. 

 
Futuros diputados 

Al interior del PPD una de las op-
ciones que se maneja es que tanto 
Audito Retamal como Ricardo 
Fuentes postulen como candidatos 
a diputados por el Distrito 20 y así 
recuperar el cupo perdido en manos 
del socialismo. “Es una buena op-
ción la del Congreso, dado que se va 
a producir un vacío importante en 
este distrito con parlamentarios 
que no van a poder continuar. Ne-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las dos opciones 
para una iniciativa 
ya aprobada

El Presidente Sebastián Piñera 
tiene plazo hasta el viernes para 
promulgar la ley de reelección. 

Puede firmar la normativa tal 
como salió del Congreso o enviar 
un veto que deje fuera de ella, por 
una única vez, a los alcaldes. Lo 
anterior, a solicitud de los partidos 
oficialistas que argumentan que 
el proceso eleccionario ya partió.

LA CÁMARA de diputados es 
una opción que analizan los 
partidos, pensando los cupos 
que se van a generar.
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El intendente Giacaman dijo 
que son las autoridades 
sanitarias las que definen las 
medidas restrictivas.

La voz de las 
autoridades 

“Quédate en casa porque es la mejor forma de detener la propagación del virus, hazlo por el 
bienestar de tu familia y seres queridos. Como centros turísticos la crisis nos ha afectado, pero espe-

ramos superar la pandemia, para que las vacaciones sean con la presencia de todas y todos”.

Evelyn Figueroa, dueña de Cabañas Central de Pichilemu.

#MeQuedoEnCasa

Asamblea de alcaldes 
genera nuevo impasse 
con el Intendente

REUNIÓN DE JEFES COMUNALES SE REALIZARÁ EL VIERNES

“Que se junten, y que lo hagan 
con expertos matemáticos, me pa-
rece bien. Lo importante es que 
cumplan con las medidas de res-
guardo, no se nos vaya a contagiar 
un alcalde, sería bastante preocu-
pante... y ojalá, antes que se junten, 
se hayan preocupado de distribuir 
las 9 mil canastas que faltan en la 
provincia de Concepción, es un tra-
bajo que tenemos que realizar”. 

La declaración anterior es del 
intendente del Bío Bío, Sergio Gia-
caman, quien de esta forma se re-
firió a la asamblea que convocó la 
Asociación de Municipalidades 
del Bío Bío para este viernes en el 
Gimnasio Municipal de Concep-
ción, por la “inacción del gobierno” 
durante la pandemia. 

“El centralismo nos tiene ahoga-
dos, y el intendente no puede to-
mar decisiones, por lo tanto, va-
mos a llevar el tema directamen-
te al ministro de Salud”, comentó 
el presidente de la citada Asocia-
ción y alcalde de San Pedro de la 
Paz, Audito Retemal. 

De esta forma, se abrió una nue-
va polémica entre los jefes comu-
nales y el intendente del Bío Bío 
quienes, pese a mostrar acciones 
de trabajo conjunto, también se 
han visto enfrascados en diferen-
cias de opiniones por la forma en 
cómo se ha abordado la pande-
mia. De hecho, han sido destaca-
das los intercambios de opiniones 
de la máxima autoridad regional 
con los alcaldes de Concepción, 
Talcahuano y Coronel. 

“Los alcaldes nos vamos a hacer 
asesorar por el Comité Científico 
Regional, para proponer medidas 
político-administrativas, que pre-
venga la enfermedad y que prote-
ja a los ciudadanos (...). Tenemos 
que proteger a nuestros vecinos e 
invitamos a todos los gremios que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La cita fue convocada por la “inacción del gobierno”. Máxima 
autoridad regional pidió que tomaran resguardos sanitarios y 
terminaran con la entrega de cajas de alimentos.

se quieran sumar a esta iniciativa, 
para que conversemos y analice-
mos una propuesta local”, dijo el 
alcalde Retamal. 

Puntualizó que en la zona existen 
los profesionales y los elementos 
para tomar decisiones que favorez-
can la salud de los vecinos en esta 
crisis sanitaria. 

Tras sus dichos, Giacaman reci-
bió el apoyo de parte del gabinete 
regional. Así, por ejemplo, el seremi 
de Energía, Mauricio Henríquez, es-
cribió en su cuenta de Twitter, que 
“sería tanto mejor que los alcaldes 
ayuden a entregar cajas de alimen-
tos a quienes tanto lo necesitan”. 

El nuevo impasse entre los alcal-
des y Giacaman se produjo, ade-
más, el mismo día en que este últi-
mo tuvo que explicar por qué el di-
putado del Distrito 20, Leonidas 
Romero (RN), dio a conocer la me-
dida de cordón sanitario para Lota 
y Coronel, antes que las autoridades 
y a través de las redes sociales. 

“Agradezco al ministro de Salud 
(...), quien me ha informado que a 
partir del día viernes se decretará 
cordón sanitario para las comunas 
de Lota y Coronel”, escribió Rome-
ro en su cuenta de Twitter la noche 
del martes. 

Giacaman restó importancia a lo 
escrito por el parlamentario horas 
antes que la noticia se oficializara, 
y recalcó que eran las autoridades 
las que tenían la última palabra.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En la Comisión de Constitución 
del Senado comenzó a estudiarse el 
proyecto de reforma constitucio-
nal sobre derecho de propiedad, 
esto con relación al retiro de fondos 
previsionales. 

Ante la demanda ciudadana de 
apoyo a la clase media, diversos 
parlamentarios han expresado sus 
deseos de permitir que los afiliados 
a las AFP puedan sacar un porcen-
taje de sus fondos previsionales en 
el marco de la crisis económica a 
raíz de la pandemia. 

Senado inicia estudio de reforma en las AFP
batió sobre la iniciativa propuesta 
por tres senadores que busca el re-
tiro de un 10% de los fondos. 

“Mi proyecto de ley ha sido dado 
a conocer en la Sala, y esperamos 
poder refundir ambas iniciativas. El 
estado de avance es auspicioso, 
creo que hay una mayoría en la Co-
misión para aprobarlo. Chile, y su 
clase media, requieren un salvavi-
das ahora. El Gobierno ofrece prés-
tamos y endeudamientos. El retiro 
del 10% es una necesidad urgente”, 
señaló el senador Navarro.

FOTO: LA TERCERA

SUMA APOYO la moción 
para el retiro de fondos 

previsionales de  
las AFP.

Con la presencia del senador Víc-
tor Pérez (UDI), miembro de la Co-
misión, y también del parlamenta-
rio Alejandro Navarro (PRO), se de-
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“EL CENTRALISMO nos tiene 
ahogados”, dijo el presidente de la 

Asociación de Municipalidades, 
Audito Retamal.

Es el objetivo de un grupo de 
senadores para ir, 
principalmente, en ayuda de 
la clase media.

10% de los fondos 
previsionales
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de Covid-19 tiene 
actualmente la Región, de 
ellos la mayoría 1.065 están 
en Concepción.

casos activos
1844

“La actividad física contribuye tanto a la salud física como mental. El darnos un espacio en el día para 
movernos, estirarnos y sentir nuestro cuerpo aumenta el bienestar. Para personas con alguna condición de salud 

particular, la sugerencia es que realicen pautas de ejercicio indicadas por su centro de salud”.

Héctor Márquez, director Kinesiología Unab Concepción.

#MeQuedoEnCasa

Cordones sanitario para 
Coronel y Lota parten mañana

RESTRICCIÓN NO TIENE FECHA DE TÉRMINO

“Se instala cordón sanitario para 
Coronel y Lota a partir de este vier-
nes a las 22 horas”, así el ministro de 
Salud, Enrique Paris, confirmó la 
nueva medida sanitaria en su re-
porte diario. 

La determinación, dijo la seremi 
(s) de Salud, Isabel Rojas, se tomó 
analizando una serie de variables, 
principalmente, sociales y la vulne-
rabilidad de las comunas. 

Los alcaldes de Lota, Mauricio 
Velásquez, y Coronel, Boris Cha-
morro, agradecieron la medida, 
pero aseguraron que lo ideal era de-
cretar cuarentena para detener el 
avance de contagios.  

Desde el inicio de la pandemia 
Coronel acumula un total de 641 ca-
sos y 164 activos; Lota contabiliza 
229 y 78 activos. 

Chamorro dijo que espera que 
sea una medida efectiva, que se 
cuente con personal de salud para 
control de temperatura y de efecti-
vos de orden y seguridad para el 
control, distinto a la barrera sanita-
ria que se implementó en fines de 
semana largos de abril y mayo, que 
a su juicio, no generó efecto. 

El jefe comunal lotino agregó que 
el Gobierno toma de manera tardía 
una decisión. Aseveró que toda ac-
ción que permita detener la pande-
mia es positiva, pero su comuna ne-
cesita una cuarentena, considerando 
que ya superaron los 200 contagios. 

 
Controles 

El funcionamiento de los cordo-
nes sanitarios, explicó el contral-
mirante Carlos Huber, será inde-
pendiente, es decir, los habitantes 
de Lota no podrán llegar hasta Co-
ronel y viceversa. 

En Coronel se consideran cuatro 
puntos de control: acceso norte en 
calle Manuel Montt a la altura del 
Cicat; acceso sur al puerto en el sec-
tor astillero de Playa Negra; lado 
sur centro Coronel en la intersec-
ción de calle Sotomayor y Tucapel 
y, en calle Lautaro sólo se autoriza-
rá el ingreso y salida de vehículos de 
emergencia. 

En Lota habrá dos controles por 
el norte frente al Liceo Comercial y 
por el sur en calle María Castellón. 

Las calles en las que no habrá con-
trol deberían ser cerradas con barre-
ras New Jersey para evitar que los au-
tomovilistas puedan incumplir la 
medida. La Ruta 160 no tendrá res-
tricción, para asegurar el tránsito 
hasta la provincia de Arauco. 

El intendente, Sergio Giacaman, 
dijo que se evaluará la posibilidad 
de tener otros puntos de control 

En tanto, el Biotrén sólo operará 
desde y hasta la estación Galvarino, 
sector Escuadrón.

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Alcaldes agradecieron la medida, pero aseguran que es tardía y que lo ideal habría 
sido una cuarentena. Locomoción que transita entre ambas comunas deberá 
acomodar sus recorridos y Biotrén sólo llegará hasta Escuadrón.

para hacerla aún más efectiva.  
 

Variación del transporte 
El seremi de Transportes, Jaime 

Aravena, detalló que las empresas 
que prestan servicios entre Coronel 
y Lota no podrán realizar su recorri-
do habitual, pero podrán adecuar-
lo para circular dentro de cada co-
muna, al igual que los colectivos. 

El transporte público mayor de 
Lota a Coronel que tiene Concep-
ción también tendría prohibición 
de circular. Se evalúa realizar algu-
na salida en Lota, de tal manera, 
que puedan circular por la Ruta 
160, a través del by pass y así llegar 
a su destino. Decisión que debería 
tomarse hoy con los operadores. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SÓLO SE otorgará salvoconducto 
para asistir a funerales, cambios de 
casa y controles de salud. 

Región sumó 148 nuevos 
contagios de Covid-19

Un total de 148 casos nuevos de Covid-19 se contabilizan en la 
Región, 6.845 casos acumulados desde el inicio de la pandemia y 
1.844 casos activos. 

 La seremi (s) de Salud, Isabel Rojas, destacó que del total acu-
mulado  4.397 pertenecen a la provincia de Concepción; 1.709 a la 
de Bío Bío y 379 de Arauco. Se contabilizan 195 de otras regiones 
y 165 que están en investigación domiciliaria.  

La mayor cantidad de casos acumulados se concentra en Con-
cepción (1.025), Los Ángeles (703) y Coronel (641); mientras que 
las mayores tasas de incidencia radican en Alto Bío Bío, con un ries-
go de enfermar de 219,9 casos por cada 10 mil habitantes. 

La dotación de camas críticas, según detalló Rojas, tiene una dis-
ponibilidad actual de 38 camas UCI, 33 camas UTI y 83 ventilado-
res mecánicos.
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

MUY BUENA  
PROPUESTA  
PARA LIQUIDEZ 
PREVISIONAL

La pandemia del coronavirus ha tenido un tre-
mendo efecto colateral en lo económico, en 
donde nadie ha quedado al margen. A pesar de 
las medidas que ha implementado el Gobierno 
y entidades privadas como los bancos, sigue 
abierta la discusión de que los afiliados al siste-
ma previsional puedan retirar parte de sus fon-
dos para hacer frente a sus gastos urgentes, pero 
el Gobierno no ha dado muchas opciones al res-
pecto, por lo que ésta sería la última munición del 
Ministro de Hacienda, aunque de todas formas 
es importante estudiar las distintas opciones. 

Dentro de todas las propuestas que se han 
puesto sobre la mesa, creemos que la mejor la 
entregó el destacado economista Joseph Ramos, 
profesor de la Universidad de Chile, quien pro-
puso permitir el retiro de hasta 1 millón de pe-
sos durante la crisis, pero a cambio de posponer 
la edad de pensión en un año, o el tiempo sufi-
ciente para que la pensión no sea afectada. 

La propuesta es positiva en varios aspectos. En 
primer lugar, tiene un costo $0 para el Estado, 
pues no se debe devolver el dinero retirado por 
el afiliado, considerando un bono de reconoci-
miento al momento de pensionarse. En segun-
do lugar, tampoco implica una devolución del di-
nero por parte del afiliado, pues al retrasar la edad 
de pensión se compensa el retiro de ahorro, por 
lo que el afiliado tampoco debe ir devolviendo 
en el tiempo lo que giró en su momento. 

Por último, el monto a retirar es acotado pero 
razonable para hacer frente a las necesidades bá-
sicas de las familias por un par de meses. Ahora, 
si todos los afiliados al sistema previsional se aco-
gieran a la medida, serían cerca de USD$13.500 
millones, por lo que sería importante limitar el res-
cate sólo a quienes realmente lo necesitaran, para 
evitar otros daños colaterales. 

La solución del retraso de la edad de pensión, 
para compensar un rescate acotado, es una muy 
buena propuesta, pues el retraso de la pensión 
es una variable que no se ha tocado desde la crea-
ción del sistema previsional, hace casi 40 años, y 
que debió actualizarse hace años, pues el efec-
to en el alza de las pensiones es importante. 

Dar liquidez a fondos previsionales debe ser la 
última munición para hacer frente a la crisis eco-
nómica, pero de hacerlo se debe debatir sin po-
pulismos y con fuerte bases técnicas, para no per-
judicar futuras pensiones. 

Mayor profundidad en estos temas hoy en Pre-
visión y Finanzas Personales.

El edificio cuenta con 
tecnología para poder 
funcionar con 
autonomía entre 48 y 
72 horas. 

Eficiencia 
energética

6
rechazos ha manifestado 
el Concejo Municipal a 
las modificaciones 
propuestas por la 
alcaldesa de Hualpén. 

“Como el gobierno no da garantías para quedarnos en casa, si tienes que salir, hazlo 
solo si es estrictamente necesario. Y los que puedan, por favor, quédense en sus casas 

y cuídense mucho. Un abrazo cariñoso esperando que podamos salir pronto de esto”. 

Manuel Basualto, baterista y músico penquista.

#MeQuedoEnCasa

OBRA YA CUENTA CON 81% DE AVANCE

Durante el segundo semes-
tre de este año se entregarán las 
obras de construcción del 
anhelado edificio que alberga-
rá el Servicio Médico Legal de 
Cañete, en Arauco. 

El seremi de Obras Públicas 
(MOP), Daniel Escobar, asegu-
ró que la entrega del inmueble 
constituye una muy buena no-
ticia para la administración de 
Justicia, en particular para los 

Instituto Médico Legal 
de Cañete estará en uso 
el segundo semestre
El nuevo centro tendrá autonomía total y permitirá disminuir la carga 
del ubicado en Concepción. Inversión supera los $1.700 millones.

tribunales de Familia, Penal y 
Fiscalía, pues permitirá des-
congestionar el Servicio Médi-
co Legal de Concepción. 

Aseguró que con el servicio 
en Arauco se reducirán en for-
ma importante los plazos para 
todas las situaciones que tra-
tan los tribunales en la provin-
cia y destacó que con la insta-
lación del Servicio Médico Le-
gal en Cañete la zona tendrá 
mayor autonomía. 

En tanto, el director de Arqui-

RENDER: MOP
tectura, Aldo Careaga, detalló 
que se trata de la construcción 
de un edificio de dos niveles 
con una superficie de 770,31 
metros cuadrados, en albañi-
lería confinada y hormigón ar-
mado, materialidad que asegu-
ra para su buen funcionamien-
to para la atención de público. 

El seremi de Energía, Mauri-
cio Henríquez, en tanto, co-
mentó que el edificio cuenta 
con tecnología de última gene-
ración, respecto a eficiencia 
energética. Considera envol-
vente térmico y todos los siste-
mas de apoyo para que tenga 
una autonomía cercana a las 
48 a 72 horas.  

Además, incluye abasteci-
miento de agua y electricidad 
independiente de la red nor-
mal para que continúe funcio-
nado en caso de emergencia. 

La obra, que fue financiada 
a través del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (Fndr) su-
pera los $1.700 millones y bene-
ficiará a 157 mil personas.

Integrantes del Concejo Mu-
nicipal de Hualpén ingresarán 
una denuncia a Contraloría 
por supuestas modificaciones 
presupuestarias ilegales pre-
sentadas por la alcaldesa de 
la comuna, Katherine Torres, 
situación que ha derivado en el 
rechazo al presupuesto. 

La preocupación de los edi-
les radica en que, debido a la 
postura del municipio, la co-
muna no cumpla con obliga-

Concejales denuncian a Torres en Contraloría
ro en Hualpén. 

En sesiones del Concejo 
Municipal el presupuesto se 
ha rechazado en seis oportu-
nidades, incluyendo, cuatro 
modificaciones presentadas 
por la jefa comunal. 

Junto con ello, ayer se cum-
plió el plazo para pagar $1.500 
millones en tres cuotas a ex-
funcionarios desvinculados, 
luego que la primera cuota no 
fuera cancelada.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

ciones legales, lo que aumen-
ta aún más el déficit financie-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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TENDRÁ UNA 
superficie de 770 

metros cuadrados 
distribuidos en dos 

niveles.

Ciudad
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“#MeQuedoEnCasa, ya que es una de las formas más importantes y esenciales para mantener 
a mi familia a salvo y así disminuir el riesgo de contagio, no tan sólo para mí, sino para mi ciudad, 

porque quiero volver a la normalidad junto a todos mis seres queridos”.

Cecilia Urra, profesora de inglés.

#MeQuedoEnCasa

Ranking Shanghai: UdeC 
encabeza a nivel nacional 
en tres ramas del saber

UNA DE LAS CATEGORIZACIONES MÁS IMPORTANTES DEL MUNDO

Una vez más, la Universidad de 
Concepción logró resultados rele-
vantes en el Academic Ranking of 
World Universities (ARWU), más co-
nocido como Ranking Shanghai, una 
de las categorizaciones más impor-
tantes a nivel mundial. 

Los primeros lugares en Oceano-
grafía, Ecología e Ingeniería Quími-
ca vienen a consolidar unos indica-
dores de larga data, que dan cuen-
ta de un trabajo sostenido de dichas 
unidades que les ha permitido des-
tacarse no solo a nivel nacional. 
Cabe recordar que el año pasado 
las tres categorías también encabe-
zaron la medición país. 

Referente a los resultados en estas 
tres áreas, el Director de Estudios 
Estratégicos de la Universidad de 
Concepción, Dr. Jorge Dresdner Cid, 
manifestó que “esto se debe a que 
existe una tradición y grupos de in-
vestigadores consolidados, que no 
solo generan investigación de pun-
ta en estas áreas, sino también for-
man nuevos investigadores e inves-
tigadoras y generan una atracción 
para que pares de otras universida-
des quieran venirse a trabajar a la 
Universidad de Concepción». 

«Es el resultado del trabajo de es-
tos grupos por muchos años. Estas 
áreas no solo tienen el más alto ran-
king entre todas las universidades 
chilenas, sino además tienen muy 
buenas posiciones en el ranking glo-
bal a nivel mundial y sus grupos de in-
vestigación son reconocidos inter-
nacionalmente”, complementó. 

La autoridad añadió que “la Uni-
versidad tiene otros grupos de inves-
tigación notables en áreas como In-
geniería Minera, Ciencias de la Tierra, 
Matemáticas, Ciencias Veterinarias, 
Ciencias Agrícolas y otros, que no es-
tán en primer lugar a nivel nacional, 
pero que sí son reconocidos interna-
cionalmente. Todos estos grupos de-
muestran que se puede realizar inves-
tigación de punta a nivel internacio-
nal desde regiones”, apuntó Dresdner. 

Sobre la metodología del Ranking 
de Shanghai, Dresdner expresó que 
“este mide el desempeño de las uni-
versidades en 54 áreas de investiga-
ción. Es uno de los numerosos ran-
kings que se encuentran disponi-
bles. Una característica es que está 
basado en mediciones ‘objetivas’, 
que no dependen de la percepción 
de las personas. Se basa en indicado-
res de número de publicaciones, nú-
mero de citaciones de artículos pu-
blicados por académicos de la insti-
tución, número de académicos 
premiados o reconocidos interna-
cionalmente, etc.”. 

Oceanografía, Ecología e Ingeniería Química destacan en el 
prestigioso escalafón que desde el año 2003 realizan los 
expertos chinos. Matemáticas y Ciencias de la Tierra también 
ocuparon lugares sobresalientes.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tener tres o cuatro disciplinas ran-
keadas en primer lugar a nivel nacio-
nal. Estamos cerca y seguiremos tra-
bajando para lograrlo”. 

Finalmente, el Dr. Rodrigo Bór-
quez Yáñez, director del Departa-
mento de Ingeniería Química UdeC, 
sostuvo que “este es el resultado del 
trabajo que ha desempeñado nues-
tro Departamento durante 100 años 
y ha sido reconocido en distintas 
partes a nivel nacional e internacio-
nal. Hay un grupo de académicos —
que ya dejaron el Departamento— 
que le dieron una solidez en la par-
te fundamental de la enseñanza de 
la Ingeniería Química y en todo lo 
que tiene que ver con el desarrollo de 
la investigación científico-tecnológi-
ca, la que hemos tratado de mante-
ner con la incorporación de buenos 
académicos con una muy buena for-
mación de doctorado en áreas de 
investigación de actualidad”. 

Dichos puntos les han permitido 
también mantener una oferta de for-
mación en Ingeniería Química que 
“se ha traducido en la selección de 
muy buenos alumnos en primer año. 
Ha sido un trabajo intenso, respon-
sable y con mucha dedicación de to-
dos los académicos que componen 
el Departamento y además del apo-
yo del personal, ya sea de proyecto o 
no académico, que labora en el De-
partamento; esto es un reconoci-
miento a todo ese trabajo y lo recibi-
mos con mucha satisfacción”, sen-
tenció el Dr. Bórquez.

Noticias UdeC 
noticias.udec.cl

justo reconocimiento a una trayec-
toria centenaria basada en la exce-
lencia. Es el premio al trabajo serio, 
constante, donde se destaca la cali-
dad de su cuerpo docente y profesio-
nal, de sus alumnos, de la docencia 
impartida, y los buenos resultados 
obtenidos en investigación”. 

Mirando al futuro, el Dr. Morán 
añadió que “el desafío es mantener 
este ranking a nivel nacional y se-
guir mejorando a nivel internacional, 
de manera de estar entre las 50 me-
jores a nivel mundial. Debemos se-
guir progresando en las otras disci-
plinas, ya que hay varias que están pe-
leando los primeros lugares. Nuestra 
meta es en los próximos cinco años 

compartida por los Departamentos 
de Botánica, que trabaja actualmen-
te en el catastro de la flora de Chile; 
y el Departamento de Zoología, el 
cual ha participado en el inventario 
nacional de especies y en procesos 
de clasificación de especies del Mi-
nisterio de Medio Ambiente. En el 
Departamento de Zoología destaca 
el trabajo científico del Núcleo Mile-
nio de Salmónidos Invasores (Inva-
sal) y el Centro de Reproducción de 
la Ranita de Darwin”. 

Por su parte, el Decano de la Facul-
tad de Ingeniería UdeC, Dr. Luis Mo-
rán Tamayo, en referencia al primer 
lugar logrado por Ingeniería Quími-
ca, consideró que “es un merecido y 
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Unidades reconocidas 
La Dra. Margarita Marchant San 

Martín, Decana de la Facultad de 
Ciencias Naturales y Oceanográficas 
UdeC, junto con manifestarse orgullo-
sa de la distinción recibida, destacó 
“la investigación de vanguardia reali-
zada por los centros científicos al-
bergados en el Departamento de 
Oceanografía: Copas Sur-Austral, 
Centro Interdisciplinario para la In-
vestigación Acuícola (Incar) y el Ins-
tituto Milenio de Oceanografía (IMO), 
los cuales han sobresalido a lo largo 
de los años por su alta productividad 
científica y exploración oceánica”. 

Con respecto al área de Ecología, 
la Dra. Marchant señaló que “esta es 
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“Por la emergencia sanitaria tuvimos que migrar a la virtualización de las clases. Ha sido un proceso complejo para 
los docentes y alumnos. Una transformación que ha llevado a visibilizar muchas problemáticas. Para sacar este proce-

so adelante, ha sido fundamental lo humano, traspasar a la pantalla y apoyarnos mutuamente, alumnos y docentes”.

Evelyn Brandt, diseñadora gráfica y docente.

#MeQuedoEnCasa

Estiman que el desempleo “real” de la 
Región del Bío Bío bordearía el 30%

DE ACUERDO A LOS ANALISTAS LOCALES

No se trata de decir que hay un 
error en cuanto a las cifras entrega-
das por el INE Bío Bío hace unos días, 
sobre el 10,1% de desocupación en la 
zona, el más alto desde el 27-F. Son in-
terpretaciones de los mismos datos  
desagregados que hacen estimar a 
los especialistas que el indicador 
bien podría bordear el 30%. 

Es que la pandemia del coronavi-
rus en la Región ha tenido un impac-
to tremendo. La disminución de los 
ocupados llega al 18%, con más de 
127 mil personas sin trabajar.  

Y son las mismas autoridades de 
gobierno que hablan de una crisis 
económica, una que se prolongará 
durante lo que dure la emergencia 
sanitaria, ya que aún no se pierden 
las esperanzas de una recuperación 
rápida durante 2021. 
 
El análisis 

Es así como el académico de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas, Facea, de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción, Iván Valenzuela, estimó 
que la desocupación regional bien 
podría ser del orden cercano al 25%. 

“Si se mantuviera la misma fuer-
za laboral del año pasado, la cual es 
de 766.670 personas y los ocupados 
actuales ( 581.160), se podría infe-
rir que los desocupados son 
185.510 personas, en donde la tasa 
es de 24,2%”, indicó el especialista, 
advirtiendo, eso sí, que se trata de 
una “estimación”. 

Por otra parte, el  joven econo-
mista Matías Godoy, fundador de 
“Economía Para Todos”, señaló 
otra cifra incluso más elevada, más 
cercana al 30%. 

“En la Región del Bío Bío la tasa de 
desocupación pudiera ser de 28,1%, 
resultado de considerar como de-
sempleados a los 65.640 desocupa-
dos, los 1.760 iniciadores disponi-
bles y a los 159.320 inactivos que pu-
dieran ser parte del mercado 
laboral”, precisó el especialista. 

“Todo, sobre la base de una fuerza 
laboral ampliada, que además de con-
siderar a las personas que están bus-
cando trabajo, considera además a 
las que declaran una intención de bus-

El 10,1% informado por el INE regional se convirtió en el 
registro más alto desde el 2010 post 27-F. Y hoy, en plena 
pandemia del coronavirus, con miles de trabajos 
suspendidos, la cifra pareciera quedar al debe.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

asociado con las cifras de desem-
pleo que tienen que ver con el tra-
bajo por cuenta propia. Uno lo po-
dría entender como que alguien 
trabaja en empleo de claridad, que 
aporta todas las condiciones para 
que él y la familia se sostengan en 
buenas condiciones”.  

De ahí que a su juicio se depen-
da de la percepción. “Hoy lo que 
podría entenderse como actividad 
de cuenta propia, son muchas ac-
tividades que se están desarrollan-
do como un medio de subsistencia 
frente a la situación de desempleo 
que se está viviendo. Entonces, cla-
ro, si uno quisiera ser estricto bajo 
la lógica de entender un empleo 
como calidad, de buen salario, es-
table, prestaciones sociales, evi-
dentemente ese puesto por cuen-
ta propia no responde a esa cali-
dad. Lo mismo me pasa con lo que 
entendemos por emprendimien-
to, que es muy parecido”. 

Si bien concuerda en que los nú-

meros deberían ser más elevados, 
aclaró que no se atrevería a hablar de 
un porcentaje propiamente tal. “Hay 
que contar con metodologías adap-
tadas al territorio y los contextos. 
Mientras eso no ocurra, se pueden 
ver estas cifras bajo una mirada más 
cualitativa también”. 

 
Tasa potencial 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, explicó el por qué 
de estas impresiones. “Hay que saber 
que el INE lo que hace es una estima-
ción de acuerdo a un proceso censal 
o de encuesta. La cifra que se nos en-
tregó de un 10,1%, que está bajo el pro-
medio nacional, es una cifra que con-
sidera las diferencias entre los au-
mentos o contracciones de la fuerza 
de trabajo con los ocupados”. 

Sobre los cálculos de los econo-
mistas subrayó que “se trata de la 
tasa de desempleo potencial, que es 
un indicador que nos permite ser 
comparables con otros países u otras 
economías. Y esta no es más ni me-
nos que la estimación del INE más la 
tasa potencial de los desempleados. 
¿Y cuál es esta? Se refiere a los que es-
tán sin trabajo y desmotivados a res-
ponder en la encuesta que están bus-
cando empleo. Y por qué no mani-
fiestan intención de buscar trabajo, 
es justamente por las contracciones 
que tienen las economías en deter-
minados momentos”. 

Enfatizó que esta tasa potencial 
“también presenta un alza muy im-
portante a nivel nacional, ya que, 
por efecto de la pandemia, la econo-
mía se vuelve poco atractiva para 
que una persona determine o diga 
que busca empleo. Por eso que estas 
tasas que estiman algunos econo-
mistas que son muy superiores que 
nos entrega el INE, es porque justa-
mente están considerando esto: la 
tasa de desempleo potencial”. 

Igualmente, acotó que el gobierno 
está haciendo todo lo posible de con-
trarrestar los efectos negativos de 
la pandemia. “Se está potenciando a 
la Administradora de Seguros de Ce-
santía. Igualmente, el Ingreso Fami-
liar de Emergencia 2.0”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

127.250
es la cantidad de personas que han perdido sus trabajos en la Región del Bío Bío en 
el último tiempo, en medio de la pandemia por el coronavirus que ha generado una 
crisis económica en el país.

car empleo o que se encuentran dis-
ponibles para trabajar”, argumentó. 

Sus comentarios tienen base. “Así 
lo reporta el INE en la última serie de 
datos titulada Indicadores comple-
mentarios a la tasa de desocupa-
ción, correspondientes al trimestre 
marzo-mayo, disponibles en su sitio 
web, que como su nombre lo dice, 
vienen a reportar estadísticas ofi-
ciales más finas del magro panora-
ma laboral que atraviesa la Región y 
el país”, dijo Godoy. 

Por su parte, el economista de 
Corbiobío, Ariel Yévenes, aseveró 
que tiene dos matices respecto al  
respecto. “Concuerdo que las cifras 
nos esconden ciertas realidades, no 
porque alguien lo quiera esconder ni 
mucho menos. Si no que por la pro-
pia metodología que se usa para cal-
cular y otra por que las cifras siem-
pre son generalidades en situaciones 
que son de promedio. Entonces con 
estos dos factores, se leen las cifras”. 

Añadió que “hay un concepto 
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“Me quedo en casa para cuidarme y cuidar a mi esposo y nieto con quien vivo. Creo que es nece-
saria cultivar la paciencia en pos del bien común y salud pública. Por eso llamo a las personas a 

acatar cuarentenas y distanciamiento social”.

Marta Arias, dueña de casa, bisabuela.

#MeQuedoEnCasa

Atentos independientes: SII 
ofrece hasta $650 mil al mes

BENEFICIO SE ACUERDA CON EL ESTADO Y SE PUEDE SOLICITAR HASTA $650 MIL

Al fin una ayuda para los trabaja-
dores que dan boleta de honora-
rios, segmento que hasta ahora ha-
bía quedado fuera de algún benefi-
cio estatal en contexto pandemia. 

Bueno, sigue siendo dinero del 
propio contribuyente, pero que el 
Servicio de Impuestos Internos (SII) 
otorgaría como adelanto de su de-
volución de impuestos, es decir, en-
dosada a ésta en el futuro mediato. 
 
¿En qué consiste? 

El beneficio busca proteger los 
ingresos de los trabajadores que 
emitan boletas de honorarios elec-
trónicas, frente a circunstancias ex-
cepcionales, tales como: catástrofes 
naturales, calamidades públicas, 
crisis económicas o sanitarias, 
siempre que estas impliquen una 
significativa disminución en el nivel 
de sus ingresos, como ocurre en 
este contexto con la Covid-19. 

El abogado, Álvaro Moraga, dijo 
que es importante considerar que 
no se trata de una “postulación”, 
sino que, de un acuerdo entre el 
contribuyente y el Estado, para que 
el trabajador independiente que se 
ha visto afectado por la contingen-
cia nacional, pueda, tras ingresar a 
la web del SII, acceder a los fondos 
que correspondan, que se transfie-
ren por la Tesorería General de la 
República en un plazo no superior 
a los 5 días. Pueden llegar a solicitar-
se hasta $650.000. 

“Se estima que hasta 1.200.000 
chilenos podrían optar al benefi-
cio”, sostuvo. 
 
¿Cómo se calculará? 

“El monto del beneficio se calcu-
lará mensualmente de la siguien-
te forma: si el contribuyente re-
gistra boleta de honorarios elec-
trónica entre abril de 2019 y marzo 
de 2020 por un Ingreso Promedio 
Mensual igual o inferior $320.500, 
el beneficio podrá alcanzar hasta 

El contribuyente debe tener claro que en definitiva es un préstamo para hacer frente a 
la menor actividad, pero será descontado de las futuras declaraciones de renta.

O haber emitido boletas de hono-
rarios en al menos seis meses entre 
abril de 2018 y marzo de 2020. 

En ambos casos, no es necesario 
que se trate de meses consecutivos.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

a un 70% del monto de la caída 
mensual de sus ingresos. Si el In-
greso Promedio Mensual es supe-
rior a $320.500, el valor del bene-
ficio será calculado en forma pro-
porcional a la disminución de los 
ingresos. En cualquier caso, el be-
neficio tiene un tope de $650.000 

por cada mes en que se solicita”, 
especificaron desde el SII. 
 
Los requisitos 

El trabajador independiente debe 
haber emitido boletas de honora-
rios en al menos tres meses entre 
abril de 2019 y marzo de 2020,  

A raíz de la excelente respuesta 
del público que visitó la Finco On-
line, a través de la plataforma por-
talfinco.cl, la Cámara Chilena de 
la Construcción (CChC) informó 
que la iniciativa, que concluía ayer 
martes, se extenderá hasta el do-
mingo 5 de julio.  

Durante sus 12 días de exhibi-
ción el sitio web fue visitado por 

más de 30 mil personas y se solici-
taron 7 mil cotizaciones y cerca de 
1.200 preaprobaciones bancarias. 

Con esto se busca que las familias 
o inversionistas que están interesa-
dos en adquirir un bien raíz cuen-
ten con más tiempo para visitar los 
más de 140 proyectos habitacio-
nales disponibles y realicen todos 
los trámites que requieran para co-

Cámara Chilena de la Construcción: Finco 
online se extiende hasta este domingo

tizar virtualmente una vivienda. 
En esta oportunidad la oferta 

proviene principalmente de comu-
nas de la Región del Bío Bío, como 
Concepción, San Pedro de la Paz, 
Hualpén y Chiguayante.  

Y también de otras ciudades 
del país, incluyendo Santiago, Tal-
ca, Temuco, Pucón e incluso 
Puerto Montt.

FOTO: CCHC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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No se postula se 
acuerda con el SII
No es un beneficio al que se deba postu-
lar, cada contribuyente acuerda con el 
SII la fórmula que más le convenga 
según proyección laboral en particular.  
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“Porque es la forma de enseñar a mis hijos que debemos cuidarnos nosotros mismos, a nues-
tra familia y amigos, y a toda la comunidad en general. Porque es tiempo de tener una mirada cola-

borativa, de actuar con responsabilidad individual, pero también colectiva”.

Michelle Tobar, directora de la Facea en la UdeC

#MeQuedoEnCasa

De acuerdo con la información 
preliminar publicada por el Banco 
Central, el Imacec de mayo de 2020 
cayó 15,3% en comparación con 
igual mes del año anterior.  

El Imacec minero creció 1,2%, 
mientras que el no minero cayó 
17,0%.  

Para el economista jefe de Coo-
peuch, Felipe Ramírez, “el Imacec 

de mayo acusa el impacto de las 
medidas sanitarias impuestas a 
causa de la Covid-19. Con dos días 
hábiles menos que mayo del año 
pasado, la caída anual del Imacec 
de mayo 2020 es la más profunda de 
la serie reportada por el Banco Cen-
tral (referencia 2013), incluso casi 
triplicando los peores meses de la 
crisis asiática y la subprime”. 

Imacec -15,3% vuelve a retroceder a cifras 
históricamente bajas similares al año 2013

También explica que “el porcen-
taje de la población del país afecta 
a cuarentenas ha ido subiendo pro-
gresivamente, determinando una 
dinámica decreciente para la acti-
vidad económica, sobre todo en 
sectores económicos intensivos en 
contacto persona a persona”. 

Las proyecciones que hace para 
junio son entre -14% y -16%.

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

Empresarias ven en la innovación 
una clave para sortear la crisis

CONSIDERAN RELEVANTE UN ENFOQUE POSITIVO CENTRADO EN SOLUCIONES

Mantener un enfoque positivo 
viendo más las oportunidades que 
los problemas y no dejar de innovar 
en la implementación de soluciones 
son dos de los factores claves a la 
hora de enfrentar los efectos de la 
pandemia. 

Así lo aseguran y dan testimonio 
tres empresarias regionales a quienes 
consultamos por su experiencia en 
dos categorías, cómo ha logrado sor-
tear la crisis por la Covid-19 y cuáles 
han sido sus principales dificultades. 

 
Claves para la crisis 

Susana Herrera, arquitecta, dueña 
de Factoría, además de empresaria es 
parte de agrupaciones de empresarias 
penquistas con quienes comparten 
distintas formas de hacer frente a los 
efectos de la pandemia. Tras ser reque-
rida por este medio, resalta que “nues-
tra empresa siempre ha buscado inno-
var, ha estado en su ADN, Factoría 
(nuestro logo es una mariposa en me-
tamorfosis, transformación constan-
te). Eso no cambia, por el contrario, se 
refuerza el propósito que declaramos 
y se cambia un poco es escenario. Fac-
toría desde el inicio estuvimos buscan-
do las oportunidades y enfrentando 
los desafíos que iban surgiendo”. 

En términos prácticos, dice que 
“hemos creado unos módulos co-
vidfree muy interesantes que ayuda-
rán al turismo y son un aporte para 
la identidad del contexto, entre otros 
proyectos que estamos autogestio-
nando y buscando inversionistas”.  

Alejandra Bustos, empresaria, di-
rectora ejecutiva del grupo Terrae y 
socia de CPC Bío Bïo sostiene que 
“como empresaria y presidente del 
Gremio de Industriales de Talcahua-
no, tengo claro que hoy la misión y la 
visión son postulados que no debe-
mos abandonar. Para este desafío se 
necesita entereza, fortalecer el espí-
ritu y al individuo”. 

María Francisca Giacaman, geren-
te comercial de una empresa familiar, 

Resalta la creación de “módulos covidfree” para el turismo, 
mantener el foco en la sustentabilidad y una colaboración 
estrecha con los equipos de trabajo entre otros elementos.

dos como desafíos”.  
A lo que suma, “es una oportunidad 

para desarrollar valores de solidari-
dad, de trabajar, de cuidar lo que nos 
ha costado obtener. En el empresaria-
do, todos estamos acostumbrados a 
trabajar 24/7/365 días”. 

En tanto Giacaman, afirma que 
“nuestra principal dificultad en Bío 
Bío ha sido la escasez de transpor-
te público y el cese de nuestros ser-
vicios como el caso de un Mall ade-
más de enfrentar mayores gastos 
por los nuevos elementos que he-
mos adquirido”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SUSANA HERRERA es arquitecta, dueña de 
Factoría y pertenece a un grupo de empresarias 
penquistas.

ALEJANDRA BUSTOS empresaria, 
directora ejecutiva del grupo Terrae y socia 
de CPC Bío Bío.

MARÍA FRANCISCA GIACAMAN, gerenta 
comercial de empresa familiar RH 
Seguridad.

RH Seguridad, detalla que en su caso 
más del 90% de los puestos no se pue-
den realizar por teletrabajo, “por lo 
que desde marzo les entregamos clo-
ro con rociadores, alcohol gel, masca-
rillas y en algunos casos protectores 
faciales junto a estrictos protocolos 
sanitarios para resguardar la salud 
de nuestros colaboradores y clientes 
junto con cajas de ayuda para los ho-

gares de nuestros trabajadores”. 
 

Principales dificultades 
Herrera comenta en relación a los 

problemas más relevantes en su caso 
que “la situación ha sido muy compli-
cada para el área de fabricación de 
productos y para nuestros provee-
dores”. Otra situación que tal vez se 
repite en muchos rubros, es que “en 

nuestro equipo algunas personas en-
frentaron problemas de angustia y 
ansiedad muy fuerte y eso nos requi-
rió a todos abordar el autocuidado”. 

En este ámbito, la directora ejecu-
tiva del grupo Terrae aborda la pre-
gunta con un enfoque distinto, al se-
ñalar que “prefiero hablar de oportu-
nidades. Siempre ver el vaso medio 
lleno ayuda a enfrentar las dificulta-
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dos en la cueca, y mucho 
más. Mezcla instrumen-
tos y estilos no usados 
usualmente en la cueca, 
para con ellos poder acer-
car a las nuevas generacio-
nes al folclor. Por ejemplo, 

se usan sintetizadores, trom-
petas, guitarras eléctricas e 
instrumentos clásicos”, co-
mentó el productor. 

También como punto des-
tacado la obra tiene un parti-
cular componente de paisajes 
sonoros, los cuales fueron dise-
ñados y grabados, especial-
mente, para el álbum como, 
por ejemplo, grabaciones de 
aves de San Fabián de Alico, 
carretelas, autos, truenos, ga-

“Como cantautor popular quiero destacar la importancia de la cultura en esta pandemia, a los que trans-
miten en vivo con la alegría de demostrar sus talentos a través de las distintas palataformas. Destacar la 

primera línea de la salud y a los que apoyan en su barrio la olla común. Queda esperanza de un mundo mejor”.

Luis “Popeye” Muñoz, cantante y músico local

#MeQuedoEnCasa

Si bien la categoría 
Mejor Artista de Música 
para la Infancia es 
decidida por un jurado, 
Artista del Año es a 
través de votación 
popular en la página 
web de Pulsar.

Apoyo y ayuda 
de la gente

Chiquicuecas 
representará a la 
Región en Premios 
Pulsar 2020

Un relato y rescate ínte-
gro de la identidad mo-
chana trae, a grandes ras-
gos, “Isla Mocha: Selec-
ción de mitos, relatos, 
cuentos y leyendas”, libro 
ideado por el antropólogo 
Iván Pérez y que contó 
con el apoyo del Ministe-
rio de las Culturas, el cual 
mañana tendrá su lanza-
miento virtual. 

Presentación pactada 
para el mediodía de maña-
na vía Zoom -se transmi-
tirá a través del Facebook 
del Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el Patri-
monio- donde participa-
rá la ministra de las Cultu-
ras, Consuelo Valdés, 
además del autor del libro 
y la seremi penquista Ca-
rolina Tapia. 

“Lo que hizo este libro, 
y que nunca antes había 
pasado, era poner en va-
lor en un mismo momen-
to la ancestralidad de la 
isla -pueblo mapuche 
lafquenche- y a los colo-
nos actuales. Era algo 
crucial poder tener am-
bas visiones, y así tam-
bién lo entendieron los 
actuales habitantes de la 
isla. Les aportaba un ma-
yor valor y que igual era 
parte importante de su 
identidad”, afirmó Pérez. 

Precisamente, la idea 
gestada y llevada a cabo 

durante el invierno del 
año pasado, cuenta con el 
apoyo de la cartera de cul-
tura desde su programa de 
Fortalecimiento de la 
Identidad Cultural Regio-
nal. “Es un trabajo que evi-
dencia la importancia de 
la isla y su aporte en el 
concierto nacional basado 
en su identidad. Son histo-
rias que traspasan gene-
raciones, y es bueno revi-
sarlas constantemente 
para estar conscientes de 
lo que somos como per-
sonas, como pueblo, y el 
valor histórico del que 
cada habitante es porta-
dor”, señaló Tapia. 

Es así como el libro se 
divide en distintos capítu-
los, en los que se aborda el 
patrimonio mochano con 
un pie en el presente y 
otro en el pasado. En de-
talle, parte con una sec-
ción dedicada a la cultu-
ra ancestral, con sus mi-
tos y relatos, y también 
desde lo más contempo-
ráneo, con historias de 
pescadores y naufragios. 

El texto, además de su 
publicación digital, será 
impreso y entregado a 
cada una de las familias 
de la isla, así como tam-
bién tendrá su respecti-
vo lanzamiento en la Mo-
cha, una vez que pase la 
emergencia sanitaria.

Libro sobre Isla Mocha tendrá 
lanzamiento online con 
ministra de las Culturas 
como invitada especial

FOTO: PATRICIO ROJAS BARRIGA

EL TEXTO ABORDA  aspectos y temáticas desconocidas 
hasta ahora de la isla.

EL PRÓXIMO 15 DE JULIO SE REALIZARÁ  
LA CEREMONIA EN FORMATO VIRTUAL

El próximo miércoles 15 de 
julio se llevará a cabo la sexta 
versión de los Premios Pulsar, 
iniciativa llevada adelante por 
la SCD que reconoce a los me-
jores exponentes de la música 
-en sus diversos estilos- a nivel 
nacional. Una noche especial, 
más aún este año marcado por 
la contingencia pandémica, 
que será transmitida en vivo 
vía online (a través de las plata-
formas de Súbela Radio y Pul-
sar) y en la que participarán 
cerca de 60 artistas. 

Dentro de estos últimos y 
que representarán al Bío Bío 
en las categorías Mejor Artis-
ta de Música para la Infancia 
y Artista del Año, se encuen-
tran Chiquicuecas, propuesta 
musical local liderada por el 
productor y músico Ángel Ro-
dríguez Candia. 

“El proyecto que fue dirigido 
por César Fuentes -composi-
ción, creación, arreglos, direc-
ción musical, paisajes sonoros 
e interpretaciones- y secunda-
do por mí en las letras, pro-
ducción musical, técnico de 
grabación, entre otras cosas, 
en conjunto con Estudio Fron-
tera Sur. En el cual también 
hay letras y composiciones de 
Gonzalo Arriagada, letras de 
Francisco ‘Pan-
chote’ Bascur y 
Patricio Ruiz Bru-
netti, además de 
la participación 
de más de 40 mú-
sicos de recono-
cida trayectoria 
a nivel nacional 
en el folclor y 
otros estilos ta-
les como Dan-
gelo Guerra, Ig-
nacio Hernán-
dez, Carolina 
Aguilera ‘La 
Canarito’, Ro-
drigo Álvarez, 
entre otros”, detalló Rodríguez. 

Más allá de las personas in-
volucradas en la grabación y 
creación del álbum homóni-
mo, el músico destacó que “lo 
interesante aquí es el conteni-
do de la obra, que es pensada 
en la Infancia pero que final-
mente la puede disfrutar toda 
la familia, al ritmo de la cueca. 
Tiene temáticas educativas y 
lúdicas como la igualdad de 
género, los pueblos origina-
rios, los instrumentos utiliza-

El proyecto musical local, encabezado por César 
Fuentes y Ángel Rodríguez, está nominado en las 
categorías Artista del Año y Mejor Artista de Música 
para la Infancia.

llos, gallinas caballos e incluso 
del mar y la inclusión de ani-
maciones hechas por algunos 
de los participantes del pro-
yecto musical infantil. 

“Nuestro principal interés es 
poder difundir y mostrar este 
trabajo, que sea un aporte para 
la música folclórica nacional, 
infantil y popular en general”, 
recalcó Rodríguez. 

Chiquicuecas se encuentra 
disponible para ser escucha-
do en las principales platafor-
mas de música digital como 
Spotify, iTunes, YouTube, y 
SoundCloud.

FOTO: CHIQUICUECAS 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

EN LAS DISTINTAS Y LARGAS jornadas de grabación 
participaron más de 40 músicos locales y nacionales.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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PAULINA VEGA JUGARÁ LA PRIMERA LIGA AUSTRIACA

Poniéndole el hombro a la pande-
mia se encuentra Paulina Vega, te-
nimesista sampedrina que supo ha-
cer de la crisis una oportunidad 
para seguir creciendo en el depor-
te. Aquello, luego que asegurara su 
presencia por, al menos, una tempo-
rada más en el exigente circuito eu-
ropeo de la disciplina. 

La deportista local acaba de fir-
mar con el Sportunion Kufstein, club 
perteneciente a la primera división 
de la liga austriaca, con el que dis-
putará todo el campeonato local 
hasta fines de mayo de 2021. 

Así lo confirmó la jugadora a Dia-
rio Concepción en contacto desde 
la localidad alemana de Bat Aibling, 
al sur este de Munich, donde se en-
cuentra radicada desde el inicio de 
la pandemia, tras una verdadera 
travesía como consecuencia de la 
extensión de la enfermedad en el 
Viejo Continente. 

 
Varada pero preparada 

Hace más de tres meses que Pau-
lina se encuentra en un centro de en-
trenamiento ubicado en la mencio-
nada ciudad alemana, lugar donde 
quedó prácticamente “varada” a raíz 
de la pandemia. “Estaba jugando un 
torneo Challenge en Polonia, pero se 
canceló a la mitad y no pude regre-
sar a España, porque en ese país el 
tema de la Covid había empezado 
muy fuerte y estaban cerrando todas 
las fronteras. Así es que me vine con 
unos amigos de la selección de Ar-
gentina a este centro que está cerca 
de Munich”, cuenta la jugadora que 
venía de reforzar al Assa Alicante 
TM, de la súper liga hispana. 

Sin tener la opción de movilizar-
se, la sampedrina dirigió todos sus 
esfuerzos a entrenarse para mante-
ner el nivel, lo que fue visto desde la 

Para ella, época de crisis es 
también de oportunidades

del ránking mundial femenino. 
 

Tokio sigue siendo prioridad 
En paralelo a esta opción de per-

manecer en el primer plano euro-
peo, Paulina Vega reconoce que se 
mantiene al tanto de lo que aconte-
ce de cara a los Juegos Olímpicos de 
Tokio 2020. “Sigo esperando qué 
pasará con la clasificación olímpi-
ca que aún no sabemos si se realiza, 
ni tampoco la fecha. Estamos espe-
rando a lo que diga la federación in-
ternacional para saber  si habrá un 
clasificatorio a nivel latinoameri-

FOTO: PAOLO LÓPEZ ZUBIAURR

La paleta N° 1 del país se mantendrá en el circuito europeo luego de firmar por el 
Sportunion Kufstein, de Austria. Mientras, de reojo, mira hacia Tokio 2020.

cano o que va a suceder en definiti-
va. Pero, claramente, es mi primera 
meta a corto plazo, y si es que por la 
situación mundial no se realizaran 
los Juegos, seguiría entrenando y 
preparándome para los siguientes 
eventos con la selección”, sostiene. 

Y añade, “sigue intacto el sueño. 
Además, estoy 16 en el ránking olím-
pico y entran 13 a Tokio. Quedan 
muchas clasificaciones a nivel mun-
dial que me pueden hacer avanzar”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

institución austriaca que terminó fi-
chándola como refuerzo.  

“El club queda a 30 minutos, es-
tamos en la frontera con Austria. 
Entrenando acá se me abrió esta 
posibilidad en una excelente liga, 
será un paso grande en mi carrera 
porque me quedaré todo el año aquí 
gracias al apoyo de la federación y 
del Plan Olímpico. De momento, ya 
me dijeron que el primer objetivo 
del club es quedar entre los dos pri-
meros de la liga”, destaca la campeo-
na latinoamericana que el año pa-
sado se ubicó entre las 53 mejores 
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permanecerá en Austria 
Paulina Vega, para disputar 
el torneo que parte en 
septiembre y cierra en mayo.

meses
10

De clasificar a Tokio, Vega 
será la primera tenimesista 
nacional en unos JJOO 
desde Berta Rodríguez en 
Londres 2012.

Para continuar 
haciendo historia

“La pandemia es un paréntesis en nuestras vidas, es importante quedarse en casa para poder 
cuidarse y para, una vez terminada esta, poder seguir con nuestras vidas. Si nos cuidamos noso-

tros, también protegemos a nuestros seres queridos y la comunidad donde vivimos”. 

Juan Esteban Sanhueza, profesor de halterofilia Curanilahue.

#MeQuedoEnCasa
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2015
En aquel año se formó la 
Asociación de Jugadores de 
Básquetbol, con Vásquez, 
Coro e Isla en directiva.

Asojub mira de reojo un 
proyecto del Senado, en el 
que esperan aportar y 
sentarse a conversar. 

Buscan apoyo del 
mundo político

JORGE VÁSQUEZ, PRESIDENTE DE ASOJUB

Nació como un gran proyecto que 
con el paso del tiempo se diluyó, 
pero hoy están en vías de retorno y 
con ganas de recuperar el tiempo 
perdido. La Asojub (Asociación de 
Jugadores de Básquetbol) se puso 
otra vez en marcha, en un contexto 
difícil para todos y más aún para los 
basquetbolistas, que con torneos 
suspendidos se las han arreglado 
de una y mil formas para aguantar 
la actual pandemia.  

Nacieron en 2015 y ya tienen más 
que claros sus objetivos y metas de 
cara al futuro. “El objetivo general es 
que el básquetbol sea reconocido 
como un deporte profesional bajo 
estamentos legales, al igual que el 
fútbol. Es importante aclarar que 
este no es un sindicato, sino que un 
gremio. Ante la federación de bás-
quet ya somos reconocidos como 
entidad”, dijo Jorge Vásquez, actual 
presidente de la Asojub.  

Sueñan con ser profesionales en 
un torneo con carencias, donde en 
pocos clubes los jugadores tienen 
todas las condiciones de trabajo. 
“Tuve la suerte de jugar en UdeC, 
casi toda mi carrera, y nunca tuve 
un problema económico. Ese es 
uno de los pocos equipos que cum-
ple y es responsable con lo legal. 
Esa fue una de las cosas que me 
motivó a crear la Asojub. Hoy hay 
muchos que sin básquet están su-
friendo, si los clubes del sur se fi-
nancian con las entradas. He visto 
compañeros muy complicados de 
lucas”, agregó Vásquez. 

 
Apoyo político 

En la Asojub están muy atentos al 
Congreso. “Hay un tema político 
acá. En el Senado hay un proyecto 
de ley donde está en proceso que los 
jugadores de básquetbol sean re-
conocidos como profesionales. Se 
debe presentar a la cámara y ahí se 
vota. Si todo sale bien, pasaríamos 
a estar bajo las normas del código 
del trabajo, los clubes se verán obli-
gados a cumplir y eso buscamos, 
estar protegidos. Estamos esperan-
do una reunión con el ámbito polí-
tico, para conversar con personas 
idóneas y plantear varias cosas. Nos 

“El objetivo es que el básquet sea 
profesional, igual que el fútbol” 

El delicado momento económico de varios deportistas en plena pandemia, fue una 
de las grandes razones que motivó a la Asociación de Jugadores de Básquetbol a 
ponerse de pie y trabajar. Buscan tener una reunión clave con el mundo político.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

se cargo otros y eso nos frenó, pero 
estamos en reuniones ya para con-
formar una nueva directiva. Hay 
enorme apoyo de los basquetbolis-
tas, ya que muchos se dedican a 
esto, son disciplinados y responsa-
bles, pero en este momento están 
sin ningún tipo de ingreso. Es duro. 
Uno en el básquet cumple como en 
cualquier trabajo, simplemente 
buscamos ser reconocidos como 
profesionales bajo estamentos le-
gales”, afirmó el ex UdeC. 

En su momento, el presidente de 
Asojub voló a Buenos Aires, donde 
se reunió con Mike Stura, presiden-
te de la Asociación Argentina de Ju-

gadores de Básquetbol. Allí, Jorge 
Vásquez se asesoró y en una liga 
que ha sacado jugadores de gran 
nivel que brillan en el mundo, sacó 
varias conclusiones. “Buscamos que 
un niño que empiece a jugar bás-
quet, diga que puede desarrollar 
una carrera y estudiar en paralelo. 
Muchos jugadores con mucho ta-
lento optan por la universidad en 
vez del deporte. En muchos casos, 
la universidad es la tumba del de-
portista. Yo jugué y estudié, pero 
muchos no pudieron”, cerró. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

EL JUEGO DE LAS                 
ESTRELLAS en 2016,     
jugado en La Tortuga. 

importa ser validados ante la ins-
pección del trabajo”, complementó 
el actual timonel, Jorge Vásquez. 

Netamente por una reelección 
de directiva que no se concretó, 
Asojub quedó stand by por unos 
años. “Por estatutos debían hacer-
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“Esta pandemia hizo que nos demos cuenta de lo realmente importante. Uno antes pensaba 
que estar bien de salud era algo normal, pero ahora vale el doble y es lo único que todos tenemos 

junto a la familia. Debemos cuidarnos para que esto pase lo antes posible”.

Gabriel Vargas, delantero Deportes Concepción

#MeQuedoEnCasa



Deportes
Diario Concepción Jueves 2 de julio de 2020 15

Una idea que vuelve a unir a 
un grupo en torno al deporte 
Jugadores sobre los 
35 años, con un 
sello formativo 
ligado al histórico 
DT Rodolfo 
Cáceres, se 
reunieron para 
formar un elenco 
que ya consiguió 
resultados y apuesta 
por seguir en alza. 

EQUIPO DE BÁSQUETBOL VIEJA ESCUELA

Cuando se practica un deporte 
con mucha pasión, energía y com-
promiso por años, la palabra retiro 
siempre es complicada escribirla. 
Más aún cuando se trata del ámbi-
to amateur. Allí, muchas veces los 
antes protagonistas siguen ligados 
a su disciplina, conectados de algu-
na forma. Un ejemplo de eso es el 
equipo de básquetbol Vieja Escue-
la, formado por ex nombres forma-
dos en Concepción, principalmen-
te en el Deportivo Alemán y de la 
mano de Rodolfo Cáceres.  

Fernando Campos, Christian Nú-
ñez, Nikolas Dunn, Andrés Cister-
nas, Robinson Morales, Gonzalo 
Ortiz, David Ramírez, Rodolfo 
“Lopi” Cáceres y Pablo Arias son 
algunos de los integrantes del equi-
po, que es dirigido por el histórico 
Cáceres y cuenta con Antonio Car-
tes en la preparación física.  

“Esto salió de una idea de los ju-
gadores, de un impulso personal 
en Santiago de Nikolas Dunn. Fue 
un gran jugador del CDA, contem-
poráneo de Rodolfo, Fernando 
Campos, entre otros. Cuando se fue 
a la capital, se dio cuenta que había 
muchos nombres allá que habían 
trabajado acá, en Alemán. Armaron 
este club Vieja Escuela, y el nombre 
se debe a que es gente que se formó 
acá conmigo o en otras entidades”, 
comentó Rodolfo Cáceres. 

Al respecto, agregó que “el año 
pasado fuimos a un torneo de maxi 
basket en octubre, y es una buena 
alternativa para ir prolongando el 
desarrollo del deporte bajo ciertas 
normas. Las categorías se dividen 
cada cuatro años, a partir de los 
35. En el Nacional que fuimos el rit-
mo era fuerte, hasta los 39 se man-
tienen muy bien físicamente, la ver-
dad eso me sorprendió un poco: 
hay sistema de juego, entrenadores 
y nombres de categoría”. 

Y en ese campeonato, obtuvie-
ron un gran resultado, que los alen-
tó a seguir trabajando. “Salimos se-
gundos, en Temuco. La final la per-
dimos con Ancud, que nos ganó 
por dos puntos. Estaban Valdivia, 
Puerto Montt y Temuco, entre 
otros. Estábamos inscritos para el 
Mundial, que se iba a jugar en Va-
lencia, España, del 23 al 29 de junio. 
Creo que quieren hacerlo igual, en 
octubre, pero para nosotros es im-
posible. Para el otro año está pro-
gramado el Panamericano en Para-
ná, Argentina, y ahí queremos estar. 
Sería en marzo de 2021, ya esta-
mos inscritos, dependerá de cómo 
siga todo”.  

Mientras, trabajan vía web en lo 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

EN EL Nacional, el elenco 
quedó en segundo lugar. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: EQUIPO VIEJA ESCUELA

EL GRUPO sigue 
trabajando en modo 

virtual por ahora.

físico y técnico. Y apuntan a otros 
temas. “El grupo tiene una directi-
va seria, se sacó personalidad jurí-

“Todos somos vulnerables y esta pandemia dejó en evidencia esa realidad. Sin embargo, cada 
uno es responsable de su propio bienestar y del bienestar de nuestro prójimo. Por eso me quedo 

en casa y si es necesario salir, tomo las precauciones para cuidarme y cuidar a los demás”.

Graciela Delgado, entrenadora de vóleibol Unab Concepción

#MeQuedoEnCasa

dica en Santiago y ahora se hará lo 
mismo en Concepción para bus-
car apoyos”, señaló Cáceres.  
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Carolina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120   (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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